

## **Circular 1738-2021**

**Transcribimos un resumen de noticias que se publican el día 25 de marzo del 2021 en diferentes diarios de nuestro país.**

**Se ubica desocupación en 4.49% y baja subempleo. (Ernesto Sarabia).** En febrero, la Tasa de Desocupación nacional se mantuvo prácticamente igual respecto enero, en 4.49 por ciento de la Población Económicamente Activa (PEA), mientras que el subempleo y la informalidad disminuyeron por tercer mes en fila, de acuerdo con cifras desestacionalizadas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Durante febrero, por sexo, la Tasa de Desocupación de hombres fue de 4.66 por ciento contra 4.57 por ciento en enero, al tiempo que la de mujeres se ubicó en 4.21 por ciento, unos 0.12 puntos porcentuales menos que en el primer mes del año en curso. Con cifras originales y en términos absolutos, la población desocupada a nivel nacional fue de 2.4 millones en febrero de 2021, unas 361 mil personas más que en el mismo mes del año pasado. Según el Instituto, de las 12 millones de personas que salieron de la PEA en abril de 2020 por el tema del coronavirus, la recuperación se mantiene en alrededor de 10 millones para el segundo mes del este año. La población desocupada es aquella que se encuentra sin trabajar, estaba disponible y que estuvo buscando trabajo. En tanto, la Tasa de Subocupación retrocedió en febrero por tercer mes al hilo, al ubicarse en 14.94 por ciento de la población ocupada frente a 15.11 por ciento de enero una vez ajustadas las cifras por estacionalidad. La población subocupada considera las personas ocupadas que tienen la necesidad y disponibilidad de ofertar más tiempo de trabajo de lo que su ocupación actual les demanda. Por otro lado, la Tasa de Informalidad Laboral (TIL) fue de 55.38 por ciento de la población ocupada en febrero de este año, 0.10 puntos porcentuales menos que en enero pasado. Esto pese a que el principal componente de la informalidad laboral registró un incremento de 0.23 puntos porcentuales en el segundo mes de 2021, puesto que la Tasa de Ocupación en el Sector Informal (TOSI) fue de 28.35 por ciento. en el mes de enero de este año .

**(Reforma)**

**<https://www.reforma.com/se-ubica-desocupacion-en-4-49-y-baja-subempleo/ar2149807>**

**Gobierno no debe dar pensiones generalizadas a adultos mayores: BBVA. (Cristina Ochoa).** Para que el esquema de pensiones a adultos mayores propuesto por el presidente López Obrador funcione de manera óptima, es preciso que dicho recurso no se otorgue de manera generalizada, señaló Carlos Serrano, economista en jefe de BBVA México. "Para que esto tuviese mejor eficiencia fiscal, sería óptimo no dar la pensión de forma generalizada. Si alguien ya tiene una pensión de IMSS o Issste no debería darse este apoyo porque hay que reconocer que estructuralmente en el país no habían suficientes fuentes de ingreso para muchas personas, sobre todo quienes están en la informalidad", dijo en conferencia. Hace unos días el presidente López Obrador anunció que los adultos mayores recibirán sus pensiones a partir de los 65 años y que éstas incrementarán su monto al doble en 2024. "Creemos que es adecuado que el gobierno otorgue mayores pensiones a aquellos adultos mayores que no tienen otra fuente de ingreso y que como sociedad es positivo tratar de disminuir la pobreza entre los adultos mayores del país", dijo el especialista de BBVA. Por ello, consideró que lo mejor sería focalizar dicho programa y no darlo de manera universal, toda vez que este proyecto requerirá mayores recursos fiscales, de la misma forma que otros programas para abatir la pobreza y que ello nuevamente habla de la necesidad de hacer cambios en materia fiscal. "México ha sido un mal recaudador por muchos años. Se requiere una reforma fiscal que aumente la base. Creemos que hay que aumentar la base, disminuir la informalidad, crear incentivos para estados y municipios", finalizó **(Milenio) <https://www.milenio.com/negocios/bbva-gobierno-pensiones-generalizadas-adultos-mayores>**

**83% de los trabajadores formales no les alcanza para adquirir una casa.** De acuerdo con el precio promedio de la vivienda en las cinco entidades más importantes del país, con lo que gana 83 por ciento de los trabajadores del sector formal no les alcanza para adquirir una casa con un valor promedio. La Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Querétaro y Jalisco son las entidades con las economías más pujantes, esto ha hecho que la vivienda tenga precios, que en promedio, sólo 17 por ciento de los empleados asalariados pueden costear. La situación más crítica la tiene la CDMX. De acuerdo con la Sociedad Hipotecaria Federal, el valor promedio de las viviendas en 2020 fue de dos millones 896 mil pesos, y según la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de los Servicios Financieros (Condusef), el sueldo para comprar una casa de ese monto debe ser mínimo de 66 mil pesos mensuales, pero según datos del IMSS sólo 11 por ciento de los trabajadores ganan esa cantidad. "Lo que encarece la vivienda en estos estados es el costo del terreno, porque el de la construcción es muy similar, por ello, muchas personas que trabajan en las zonas urbanas optan por buscar casa en la periferia", comentó Roberto Esses, director general de la empresa Vivanuncios. **(He**

**raldo de Mexico)**

**<https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/3/24/83-de-los-trabajadores-formales-no-les-alcanza-para-adquirir-una-casa-274330.html>**

**Cuenta corriente. (Alicia Salgado).. DE FONDOS A FONDO. #MinaSanRafael.** El CEO de la minera canadiense Americas Gold and Silver, Darren Blasutti, viajó a la Ciudad de México para

reunirse con las secretarías de Gobernación, Economía y Trabajo, Olga Sánchez, Tatiana Clouthier y Luisa María Alcalde, luego de que el presidente López Obrador pidió que se encontraría una solución al conflicto de la mina San Rafael, que lleva más de un año bloqueada por simpatizantes del sindicato minero de Napoleón Gómez Urrutia. Le puedo confirmar que gracias a la intervención de las secretarías, especialmente de Clouthier, las partes están negociando con el objetivo común de reabrir la mina y recuperar los 300 empleos, a través de un primer acuerdo laboral que podría ser firmado en los siguientes días por parte de la empresa, el sindicato minero de Gómez Urrutia y el gobierno de México. Si bien el tema no está resuelto del todo, desaparece el riesgo para socios y accionistas de Canadá y Estados Unidos de que la compañía perdiera la concesión de la mina.

**(Excélsior)**

**<https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/abierto-el-debate-sobre-preponderancia/132135>**

**La cuarta transformación. (Darío Celis). CCE y CMN, otra batalla perdida y el mensaje a Napito.** Luisa María Alcalde, la secretaria del Trabajo, tiene contra las cuerdas al sector privado con la dizque negociación, que más bien es imposición, de los criterios presidenciales sobre la Ley de Tercecerización. a funcionaria tiene acuerdo hoy en Palacio Nacional con Andrés Manuel López Obrador, para informarle sobre la “cepillada” que le dio la semana pasada a Carlos Salazar y a Antonio del Valle Perochena. A los presidentes del Consejo Coordinador Empresarial y Consejo Mexicano de Negocios les pasó por encima una radical Alcalde, que contó con el apoyo de los charros más charros del sindicalismo. En la discusión virtual de hace una semana quedó allanado el camino para la desaparecer el outsourcing e insourcing y el tope hasta tres meses para el pago del PTU. El lunes próximo los empresarios pasarán báscula. Ese día, el 29 de marzo, ya están convocados en principio todos en Palacio Nacional para firmar con el tabasqueño este preacuerdo que quedó guardado en la Secretaría del Trabajo y que no aceptaron los empresarios. De los líderes charros que se hicieron eco de Alcalde, y que participaron en la sesión a distancia, apunte a Francisco Hernández Juárez, Isaías González, Tereso Medina y Rodolfo González. Pero no tan visibles como los dueños del Sindicato de Telefonistas, la CROC, la CTM y la CROM, también los nuevos arietes del sindicalismo de la 4T: Pedro Haces de la CATEM y Napoleón Gómez Urrutia. El último, que ha exprimido en las dos últimas décadas al Sindicato Nacional Minero Metalúrgico, la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada le reactivó un expediente . **(Financiero)** **<https://periodicocorreo.com.mx/cce-y-cmn-otra-batalla-perdida-y-el-mensaje-a-napito/>**

**Nombres, nombres y nombres. (Alberto Aguilar). Outsourcing para 1ero de mayo y golpe a Pymes.** Parece que la intención de la STPS que comanda Luisa María Alcalde es el tener listo el proyecto del outsourcing antes del primero de mayo para que el anuncio pueda darse en el contexto de la celebración del Día del Trabajo. Obviamente más allá del convenio que ya se logró para el nuevo PTU, el Congreso va tener que trabajar a marchas forzadas en un tema que como se vea actuará en perjuicio de la competitividad de muchas empresas, incluidas las

pymes, que hoy no atraviesan por su mejor momento por la crisis. Se apuesta que el nuevo marco sea sólo otro estímulo a la informalidad . (Economista) <https://periodicocorreo.com.mx/en-abril-convocatoria-en-cce-se-apresta-cervantes-por-salazar-y-el-riesgo/>

**Café político. (José Fonseca). Notas en remolino.** Es posible que cuando la titular de la STPS Luisa María Alcalde tenga que discutir temas laborales con su homólogo del gobierno norteamericano Marty Walsh le sea fácil entenderse, pues el funcionario tiene larga trayectoria como dirigente sindical... La presión para la vacunación ha forzado al presidente Andrés Manuel López Obrador a convocar otra vez a soldados y marinos a respaldar la campaña en todo el país... A pesar de las ideas del mandatario boliviano Luis Arce sobre los yacimientos de litio, en Palacio quedó claro que México no ha tomado una decisión aún... Lo que le faltaba a Mario Delgado, Josefina Villarreal, candidata a una alcaldía de Nuevo León renuncia porque le dieron trato desigual en Morena ...

(Economista)

<https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Mexico-hablara-con-la-vicepresidenta-Harris-20210324-0160.html>

**Activo empresarial. (José Yuste).** La otra iniciativa antinversión puede ser la de subcontratación. Es cierto, como dice el presidente López Obrador y Luisa María Alcalde (secretaria del Trabajo), que hubo una subcontratación para dejarles de pagar a los trabajadores sus prestaciones sociales. Pero la figura de subcontratación debe seguir para dar flexibilidad laboral. Y todos los ojos están puestos en ver cómo van a terminar con el famoso reparto de utilidades, porque si es muy elevado, simplemente será un incentivo para que las empresas se vayan a la economía informal. Esperemos que estas iniciativas anticompetencia, que se están proponiendo, una tras otra, vayan desapareciendo. Y que el gobierno ayude a mejorar el alicaído clima de inversión, pensando que es el principal mecanismo para generar empleos, riqueza y crecimiento . (Excélsior) <https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/mexico-ya-ni-en-el-ranking-de-inversion-y-vienen-mas-reformas-antinversion/132132>

**Editorial. Trabajo, poco y malo.** De entre todos los impactos negativos surgidos a raíz de la pandemia de Covid-19 y la necesidad que impuso de confinamiento y desaceleración de las actividades económicas, preocupante resulta saber que la precarización del empleo ha sido el indicador que más ha avanzado en México, según el último reporte disponible del Inegi. Con cifras que hablan de 12 millones de personas que salieron de la población económicamente activa durante 2020, y si bien hasta febrero pasado se han recuperado aproximadamente 10 millones, no ha sido en las mejores condiciones, ya que muchos de esos trabajadores se han visto obligados a aceptar empleos con menores ingresos a los que percibían antes de la pandemia, o con menos o más horas de trabajo , y en algunos casos con cargas, riesgos o responsabilidades excesivas, que no se compensan con el salario recibido a cambio. Resalta

también la pérdida de 18.3% de puestos de trabajo que se movían por encima del nivel de los tres salarios mínimos de percepción, lo que explica en contraparte el incremento de los trabajos con ingresos menores. Por la pandemia, la subocupación también creció y trajo 2.5 millones de personas más a esta forma de trabajo de las que había hace un año. Además, de acuerdo al Estudio sobre la Demografía de los Negocios 2020, de los casi 5 millones de pequeños y medianos negocios que había en el país, se perdieron más de un millón a consecuencia de la pandemia y no se vislumbra su resurgimiento o reemplazo. (U

niversal)

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/trabajo-poco-y-malo>

**“Unámonos más que nunca en un Gran Acuerdo Por México”**